
И это не сон...
21 мая в 18:00 в Алтайском крае стартуют мероприятия 

международной акции «Ночь музеев».
Свои ночные программы подготовили 38 больших и ма-

леньких музеев Барнаула и 51 учреждение культуры из са-
мых разных уголков края. Выставки, концерты, спектакли, 
необычные экскурсии, мастер-классы и конкурсы продлятся 
до глубокой ночи и завершатся в 02.00 часа 22 мая.

В этом году особое внимание будет уделено следующим 
темам:

– Международному дню музеев;
– 100-летию образования СССР;
– 85-летию со дня образования Алтайского края;
– 90-летию со дня рождения выдающегося поэта, урожен-

ца села Косиха Алтайского края Роберта Рождественского;
– Году культурного наследия народов РФ.
Торжественное открытие пройдет на Мало-Тобольской, 

пешеходной улице краевой столицы, сообщает админи-
страция города. Входной билет в каждое учреждение стоит 
100 рублей, продажи уже стартовали, в том числе и по Пуш-
кинской карте. Для дошкольников вход бесплатный.

Никита ИВАНОВ

Отпразднуют день Глаши
В субботу, 21 мая, в барнаульском зоопарке состоится 

праздник, посвященный медведице Глаше.
Как сообщили в телеграм-канале зоопарка, теперь этот 

праздник будет проходить каждый год. 
Из Горного Алтая, где нашли Глашу, на праздник прибудут 

важные гости: этно-группа Национального театра Республи-
ки Алтай «Тюрк Кабай». Название группы переводится как 
«колыбель тюрков» – так издавна именовали Алтай.

Древние традиции и обычаи по сей день остаются осно-
вой духовной культуры проживающих здесь народов. С ее 
частицей гостей праздника хотят познакомить организаторы. 
Начало мероприятия в 12.00.

Ксения ШИРЯЕВА

Лимит увеличен
Банк России повысил планку допустимого перевода 

валюты за рубеж между физическими лицами. Так, ежеме-
сячный лимит увеличен с 10 тысяч до 50 тысяч долларов 
США или его эквиваленту в другой валюте.

Для частных компаний, которые занимаются оказанием 
финансовых услуг по переводу, лимит остается прежним – 
5 тысяч долларов США. Соответствующие ограничения 
установлены до 30 сентября 2022 года.

«Суммы переводов рассчитываются по официальному 
курсу иностранных валют к рублю, установленному Банком 
России на дату поручения на осуществление перевода», – 
отмечает регулятор.

Порфирий ТАМИН

Поддержат медиков
Депутаты АКЗС на предстоящей сессии рассмотрят 

проект закона о дополнительных мерах поддержки ме-
диков. Его основная цель – закрепление кадров в здраво-
охранении. Инициатором выступает губернатор Виктор 
Томенко совместно с фракцией «Единая Россия».

Как рассказал «АП» председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания Александр Романенко, в этом 
году в бюджете Алтайского края выделено 1,5 млрд рублей 
на вопросы, связанные с закреплением медицинских ра-
ботников на территории региона, причем это в большей 
степени уровень первичного звена – фельдшеры, участковые 
терапевты, педиатры и так далее.

«Нас очень сильно волнует уровень профессиональной 
подготовки медицинских работников. Сегодня вопросы 
подготовки, в том числе прохождение ординатуры, повыше-
ние профессионального мастерства – это финансовые ресур-
сы, как правило, личные, частные и немалые. Надо отдать 
должное региональному Министерству здравоохранения, 
правительству, губернатору края, которые разработали такую 
программу. Чтобы это не было разовой мерой поддержки, 
мы решили, что необходимо утвердить этот механизм на 
законодательном уровне», – отметил спикер.

Евсевия ЯРЦЕВА
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Храним традиции. Шагаем в будущее

Краевая массовая газета

Издается 
с 12 августа
1917 года

Нас 
читают 
104 года

www.ap22.ru

История в таблетках
В России с 2021 года 
19 мая отмечается 
День фармацевтиче-
ского работника.

Дата празднования была 
выбрана с привязкой к исторической дате – 
19 мая 1581 года, когда в период царствования 
Ивана Грозного открылась первая на Руси ап-
тека, где занимались не только продажей, но 
и изготовлением лекарственных препаратов.

А вот законодательная основа для создания 
сети государственных и частных аптек была 
заложена в 1789 году, когда был издан первый 
российский Аптекарский устав.

В Барнауле первое здание аптеки было по-
строено в 1752 году на Петропавловской линии 
(ныне улица им. Ползунова). Называлось оно 
Горной аптекой, так зовется и по сей день.

  �АЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
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Поддержку осуществляют органы соцза-

щиты, из них два вида установлены нормами 
законодательства РФ и 16 – Алтайского края. 
Ежегодно объем средств на предоставление мер 
социальной поддержки увеличивается. В 2022 го-
ду на эти цели в Минсоцзащите Алтайского 
края предусмотрено 27,7 млрд рублей.
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Ветер южный с переходом 
на западный, 10-15 м/с, порывы 

до 17-22 м/с. В отдельных районах 
кратковременные дожди, грозы.

+9о +14о

ночь

+26о +31о
день

+28о +33о +28о +30о

+23о +28о

день +8о +13о

ночь

Ветер юго-восточный, 5-10 м/с, 
порывы до 15 м/с. Преимуще-
ственно без осадков.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, ночью 
9-14 м/с, в первой половине ночи 
порывы до 22 м/с, днем 7-12 
м/с, местами порывы до 17 м/с. 
Местами кратковременные 
дожди, грозы.

20 мая

21 мая

Время снять галстук с гвоздя?
  ДАТА .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

Стабильная ситуация

19 мая 2022 года по всей стране 
отмечают 100-летие с момента 
основания Всесоюзной пионерской 
организации. Власти всерьез заду-
мались о том, чтобы возродить 
этот социально-культурный фе-
номен, а Владимир Путин уже 
одобрил эту инициативу лично. 

Пока все ждут официального под-
тверждения, «АП» встретилась с пред-
седателем краевого союза детских 
и подростковых организаций Татьяной 
Величко, для которой пионерия – жиз-
ненный фундамент, основополагающий 
принцип, настоящее и даже будущее.

В��� ����� ������
– Прежде всего, это командный дух, 

работа в коллективе, это романтика 
единения и твердое плечо товарища, на 
которое всегда можно положиться, – рас-
сказала Татьяна Васильевна, вспоминая 
свои пионерские годы. – Это пионерские 
лагеря, гитара, отрядные песни у костра, 
крепкая дружба, уважение друг к другу. 
Конечно, это система и идеология, но 
в самом правильном смысле этих слов. 
Все пионеры были частью одного целого, 
и при этом каждый понимал, что он важен 
для общества, важен для государства. Вот 
это чувство своей важности, полезности – 
оно окрыляло. Ну и недаром говорят, что 
среди пионеров не бывало плохих людей, 
это чистая правда. «Пионер – всем детям 
пример!» Ведь если у кого-то были вредные 
привычки или жестокость к окружающе-
му миру в той или иной степени, то таким 

людям не позволяли носить галстук. Это 
было большой честью – стать пионером. 
Тех, кого в наши ряды не принимали по 
каким-либо причинам, было искренне 
жаль.

�������� ��� � � �������
Наша героиня рассказала, как сама 

стала частью пионерского движения, а 
также поделилась, как много это ей дало:

– С первого класса я носила звездочку 
октябренка, а в 9-летнем возрасте стала 

пионером. Помню, 22 апреля, как и по 
всей стране, мы дали пионерскую клятву, 
что всегда будем верны своей Родине, что 
будем помогать старшим, поддерживать 
и не обижать младших, а также помогать 
строить прочное государство согласно за-
дачам правящей партии. Затем выбирали 
командира Совета, а также кандидатов 
на другие должности. Я была выбрана 
председателем совета отряда, вместе 
с ребятами отвечала за общественные 
дела, вела мероприятия. 

(Окончание на 3 стр.)

Герман Титов в краевом Дворце пионеров и школьников, 1978 г.

Промышленные предприятия края работают в штатном режиме.

В правительстве края 
обсудили меры под-
держки экономики 
региона.

Губернатор Виктор Томен-
ко провел заседание рабочей 
группы по обеспечению эко-
номической устойчивости 
Алтайского края и сбаланси-
рованности консолидирован-
ного бюджета региона. В нем 
приняли участие члены пра-
вительства, представители 
АКЗС, а также руководители 
территориальных органов 
федеральных структур ис-
полнительной власти.

Члены рабочей группы 
обсудили ситуацию в агро-
промышленном комплексе 
региона, на рынке труда, рас-
смотрели вопросы о реали-
зации плана мероприятий 
по обеспечению экономи-
ческой устойчивости края 
и сбалансированности кон-
солидированного бюджета на 
2022 год в условиях внешнего 
санкционного давления.

С докладами выступили 
заместитель председателя 
правительства края, ми-
нистр финансов края Да-
нил Ситников, заместитель 
председателя правительства 
края, министр экономиче-
ского развития региона Ана-
толий Нагорнов, министр 
сельского хозяйства региона 
Сергей Межин, начальник 
управления по пищевой, пе-
рерабатывающей, фармацев-
тической промышленности 
и биотехнологиям Александр 
Большаков и другие.

По общей оценке участ-
ников заседания, ситуация 
в экономике региона харак-
теризуется как стабильная. 
Аграрии края обеспечены 
всеми необходимыми ре-
сурсами для проведения 
весенних полевых работ. 
Предпри яти я пищевой 
и перерабатывающей про-
мышленности работают 
в штатном режиме. Остано-
вок производства и сокраще-

ния штата сотрудников не 
отмечалось.

На предприятиях есть запа-
сы сырья. Показатели рынка 
труда тоже контролируются 
в ежедневном формате – чис-
ло безработных продолжает 
снижаться. В полном объеме 
финансируются социальные 
обязательства. На эти цели 
с начала года направлено 
8,7 миллиарда рублей.

На федеральном уровне 
принято около 250 мер, на-
правленных на снижение 
негативных последствий от 
санкций. Запущены програм-
мы льготного кредитования, 
поддержки системообразу-
ющих организаций. Кроме 
того, в Алтайском крае реали-
зуется план мероприятий по 

обеспечению экономической 
устойчивости и сбалансиро-
ванности консолидированно-
го бюджета региона в услови-
ях внешнего санкционного 
давления.

Алтайский фонд финанси-
рования предприниматель-
ства реализует специальные 
кредитные продукты, ставки 
по которым варьируются от 
1 до 9,5%. Фондом развития 
Алтайского края сохранен 

уровень процентных ста-
вок по его программам, не 
превышающий 5% годовых. 
Также запущена программа 
для действующих получате-
лей займов по ставке 1% годо-
вых для завершения сделок 
по заключенным не ранее 
1 января 2021 года контрак-
там на поставку оборудова-
ния, стоимость которого на 
момент оплаты возросла 
более чем на 10%.

Кроме того, заемщикам 
Фонда развития Алтайского 
края предоставлено право на 
получение в заявительном 
порядке отсрочки по выпла-
те основного долга на срок до 
шести месяцев. Алтайским 
краевым лизинговым фон-
дом сохранен размер бан-
ковской ставки при заклю-
чении договоров лизинга 
на уровне 5%. На 2022 год 
упрощены требования пре-
доставления субсидий в рам-
ках постановления Прави-
тельства края от 27.05.2020 
№ 245 «О государственной 
поддержке инвестиционной 
деятельности на территории 
Алтайского края».

Рабочая группа рассмо-
трела принятые антикризис-

ные решения в сфере бюд-
жетного законодательства. 
Главным распорядителям 
средств краевого бюджета 
рекомендовано обеспечить 
в 2022 году освоение пред-
усмотренных бюджетных 
ассигнований, выполнение 
целевых показателей регио-
нальных проектов и государ-
ственных программ края.

Виктор Томенко поставил 
задачу ежедневно отслежи-
вать ситуацию в экономике 
и социальной сфере края, 
оперативно реагировать на 
изменения для своевремен-
ного принятия решений.

Иван 
МИХАЙЛОВСКИЙ, 
Олег БОГДАНОВ 

(фото)
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  НОВОСТИ .
От пола до потолка

В селе Гоньба под Барнаулом приступили к капитальному 
ремонту местного клуба.

По смете предусмотрен ремонт полов, стен и потолков всех 
помещений культурной площадки. Помимо этого обновят 
систему отопления, электропроводку и сцену. Планируется 
приобретение новых кресел и занавеса в зрительный зал. Уже 
закуплено современное музыкальное оборудование.

Цена контракта составляет 7,8 миллиона рублей, сообщает 
администрация города Барнаула.

Клуб, 1936 года постройки, единственный очаг культуры  
в селе.

Никита ИВАНОВ

Спустя 4 месяца
Новой главой Фонда капитального ремонта многоквар-

тирных домов Алтайского края стала Лилия Наволокина.
По информации пресс-службы, во втором туре за должность 

боролись пять кандидатов, однако до финала дошли лишь двое. 
Ранее фонд возглавлял Александр Пономарев. Но в январе 
2022 года Минстрой расторг с ним договор.

Ксения ШИРЯЕВА

Народная выставка
Выставка «Фронтовые реликвии Великой Отечественной 

войны» открылась на Архиерейском подворье в Бийске. Ее 
можно назвать народной.

Ранее сотрудники Бийской епархии обратились к бийчанам 
с просьбой поделиться семейными реликвиями. Неравнодуш-
ных горожан оказалось довольно много.

Они принесли записи воспоминаний фронтовиков, различные 
предметы быта и множество фотографий. Преосвященнейший 
Серафим, епископ Бийский и Белокурихинский, подчеркнул, 
что бийчане помнят о цене Великой Победы.

Выставка работает ежедневно с до 17.00.
Дмитрий СЕРДОВ

Сезон охоты
С 25 мая в Алтайском крае начинается прием заявлений 

на выдачу разрешений на добычу сурка в общедоступных 
охотничьих угодьях Зонального, Косихинского, Красногор-
ского, Солтонского и Тальменского районов.

Подать заявление можно как в региональном Минприроды 
в Барнауле, так и специалистам министерства в районах края,  
а также в электронном виде через портал госуслуг.

Татьяна ПЕРВОВА

Движение транспорта по путепроводу на проспекте 
Ленина закроют 21 мая. С этого времени на маршрутах 
городского электрического транспорта введут новый 
тарифный план «Электронный пересадочный проездной 
билет».

Он будет действовать на трол-
лейбусных маршрутах № 1, 6, 7  
и трамвайных маршрутах № 1,  
3, 4, 7, рассказали «Алтайской правде» 
в пресс-службе комитета по дорож-
ному хозяйству, благоустройству, 
транспорту и связи города Барнаула. 
По этому тарифному плану стоимость 
одной поездки составит 28 рублей с од-
ной пересадкой в течение 100 минут.

Как приобрести
Купить и пополнить транспортную 

карту с тарифным планом «Электрон-
ный пересадочный проездной билет» 
можно будет в киосках торговой сети 
«Роспечать-Алтай» и «Лига-Пресс».

Если у пользователя уже есть 
транспортная карта с тарифным 
планом типа «Электронного кошель-
ка», он может обратиться по этим 
адресам с просьбой о смене дей-
ствующего тарифа на пересадочный 
проездной билет. Сделать это можно  
в любое время, независимо от срока 
действия тарифного плана. Остаток 
денежных средств с «Электронного 
кошелька» перенесут на пересадоч-
ный проездной билет.

Отметим, что воспользоваться бес-
платной пересадкой можно только  
в случае оплаты проезда через транс-
портную карту. При расчете за проезд 
наличными такой возможности у 
пассажира не будет.

Увеличить лимит электронных 
средств платежа, в том числе пе-
ресадочного проездного билета, 
можно через сервис «Отложенное 
пополнение», а именно через сайт 
МУП «Центртранс» г. Барнаула –  
с последующей переадресацией на 
платежный сервис «Газпромбанк» 
(Акционерное общество) или через 
платежные сервисы ПАО Сбербанк.

По всем вопросам, касающимся 
приобретения, использования или 
пополнения пересадочного проезд-
ного билета, можно обратиться в 
барнаульское МУП «Центртранс» в 
рабочее время предприятия по те-
лефону 71-78-20.

Изменения маршрутов
В рамках утвержденной времен-

ной схемы движения общественного 
транспорта маршруты, которые про-
ходили по мосту, будут изменены по-
сле закрытия движения транспорта 
по мосту на проспекте Ленина 21 мая.

Трамваи. Трамвайный маршрут 
№ 7 изменит свой маршрут сле-
дующим образом: ст. Депо № 3 –  
ул. Малахова – ул. Власихинская –  
ул. Попова – ул. А. Петрова – ул. Со-
ветской Армии – ул. Челюскинцев –  
ул. Анатолия – пр. Красноармей-
ский – Змеиногорский тракт –  
ст. Кордон (в прямом и обратном 
направлениях).

Трамвайный маршрут № 3 с 21 
мая до момента завершения ра-
бот по обустройству разворотного 
кольца в районе «Дома быта» будет 
осуществлять движение по следую-
щей схеме движения: ст. Пивзавод –  
ул. Власихинская – ул. Малахова –  
ул. А. Петрова – ул. Северо-Западная –  
пр. Калинина – пр. Космонавтов –  
ул. Попова – ст. Докучаево (в прямом 
и обратном направлениях).

20 мая с 22.00 до 22 мая включи-
тельно прекратится движение трам-
вайных маршрутов № 1 и 4. Это свя-
зано с монтажом разворотного кольца 
в районе ТЦ «Пионер».

Трамвайные маршруты № 1 и 4  

возобновят свою работу с 23 мая по 
следующим схемам: № 1 – пл. Сво-
боды – пр. Красноармейский – Но-
вый рынок (в прямом и обратном 
направлениях), № 4 – ст. Депо № 1 – 
пр. Красноармейский – Новый рынок  
(в прямом и обратном направлениях).

Троллейбусы. Троллейбусные 
маршруты № 1, 6, 7 продолжат 
свою работу по измененным схемам 
движения с сокращением трассы 
следования до остановки «Дом 
быта». Со стороны речного вокзала 
до ТЦ «Пионер» движение троллей-
бусов осуществляться не будет.

Автобусы. Изменятся с 21 мая 
и схемы движения автобусных 

маршрутов: маршруты № 1, 10, 25, 
29, 32, 35, 41, 50, 54, 57, 58, 60, 144 
при движении в сторону пл. Октя-
бря будут следовать по пр. Ленина 
– ул. Аносова – пр. Калинина – пр. 
Ленина, далее по маршрутам, об-
ратно: пр. Ленина – пр. Калинина –  
ул. Аносова – пр. Ленина, далее по 
маршрутам.

Маршруты № 6, 17, 24, 53 при 
движении в сторону пл. Октя-
бря: ул. Матросова – пр. Ленина –  
ул. А носова – пр. Ка линина –  
пр. Ленина, далее по маршрутам; 
обратно: пр. Ленина – пр. Кали-
нина – ул. Аносова – пр. Ленина –  
ул. Матросова, далее по маршрутам.

Автобусный маршрут № 76 при 
движении в сторону мкр-н Восточ-
ного: пр. Ленина – ул. Аносова –  
пр. Калинина – ул. Кулагина, обрат-
но: ул. Кулагина – пр. Калинина –  
ул. Аносова – пр. Ленина, далее по 
маршруту.

До 22 мая автобусный маршрут 
№ 70 продолжит свою работу по 
следующей схеме движения: при 
движении в сторону мкр-н Восточ-
ного: пр. Ленина – ул. Пионеров –  
пр. Калинина, далее по марш-
руту, обратно: пр. Калинина –  
ул. Профинтерна – пр. Ленина, далее 
по маршруту. Автобусный маршрут  
№ 70 будет работать по прежней схеме 
после укладки асфальта на трамвай-
ном кольце: при движении в сторо-
ну мкр-н Восточного: пр. Ленина –  
ул. Пионеров – пр. Калинина, далее 
по маршруту (в прямом и обратном 
направлениях).

Ксения ШИРЯЕВА, 
Олег АНТОНОВ (фото)

В краевой Общественной 
палате разработали зако-
нопроект по контролю за 
строительными отхода-
ми. На его первое чтение 
специалисты рассчиты-
вают выйти уже в июле.

Подходы к отходам
В настоящее время из-за про-

белов в законодательстве отрасль 
обращения со строительными 
отходами слабо контролирует-
ся. Это напрямую отражается на 
количестве несанкционирован-
ных свалок. В большинстве своем 
такой мусор попадает не на поли-
гон, а в пойму рек, ближайший 
ленточный бор.

Разрабатываемый проект дол-
жен поставить точку в вопросе. 
Бизнес, который занимается пере-
возкой строительных отходов, пла-
нируют обязать четко указывать 
движение своих машин. Предпола-
гается оснащение коммерческого 
транспорта спутниковой навига-
цией. Мера позволит проследить, 
куда поехала машина со строи-
тельным «багажом».

Инициаторами законопроек-
та во многом стали жители ре-
гиона. Они адресовывали свои 
обращения и в правозащитные 
организации, и уполномоченному 
по правам человека в Алтайском 
крае, и в Общественную палату.

– Мы вместе с представителями 
других общественных организа-
ций начали мониторить ситуа-
цию, – рассказывает председатель 
комиссии по организации обще-
ственного наблюдения, взаимодей-
ствию с общественными советами 
и правозащитной деятельности 
Руслан Демаков. – В итоге ско-
пилась целая подборка локаций 
свалок. По нашим подсчетам, при-
нятие законопроекта позволит 
снизить их число как минимум 
на 70 процентов.

По информации экспертов, од-
ним из главных источников сва-
лок являются… муниципальные 
заказы на снос аварийного жилья. 
Компании, которые занимаются 
этой работой, по условиям кон-
тракта должны представлять до-
кументы с отчетом, каким образом 
был утилизирован строительный 
мусор. По факту появляются до-
кументы от фирм-однодневок 
по якобы переработке отходов. 
А мусор в итоге оказывается на 
несанкционированной свалке: до 
официальных полигонов он так и 
не доезжает.

– Также вместо того, чтобы 
нести затраты на транспорти-
рование и утилизацию отходов, 
компании выкапывают котлован 
под домом, засыпают туда строи-
тельный мусор, – говорит Руслан 
Демаков. – Если муниципалитет 

заказывает снос аварийного жи-
лья, он должен контролировать, 
куда поехали отходы.

Законопроект уже прошел ряд 
консультаций и оценок. Сейчас 
идет его доработка.

– Необходимо добавить и 
норму по полигону временного 
содержания, – считает предсе-
датель Общественной палаты 
Юрий Шамков. – По факту здесь 
есть пробел. С законопроектом 
мы попробуем выйти на первое 
чтение в июле. Актуальность в 
нем очевидная. Общественники 
собрали очень большой объем 
фактов, где территория Барнаула, 
пригород завалены строитель-
ным мусором.

Переработка
Еще одна тема, которую обсуди-

ли на межкомиссионном заседании 
Общественной палаты, – строитель-
ство полигона ТКО с сортировкой 
и переработкой. Правительство 
активно занимается поисками ин-
вестора. Уже подобраны несколько 
участков под Барнаулом.

Скорее всего, будет принято 
решение о выделении средств из 
бюджета на реализацию проекта. 
Иными словами, речь идет о кон-
цессионном соглашении.

Сейчас в Барнаульской зоне 
несколько полигонов, общая за-
полненность которых составля-
ет порядка 75%. При этом самый 
крупный полигон заполнен на 
74%. В настоящее время проведе-
ны необходимые исследования 
и поданы документы на продле-
ние срока действия барнаульского 
полигона до 2033 года в связи с 
изменением фактического объ-
ема мусора.

– Однако необходимо строитель-
ство нового объекта, оборудован-
ного современными сортировоч-
ными линиями и комплексами 
по переработке отходов, – уверен 
директор компании-регоператора 
«Экосоюз» Андрей Кулагин. – Мы 
готовы вступить в концессию. 
Учитывая, что разработка нового 
полигона – процесс длительный, 

то уже в ближайшее время нужно 
реализовать определенный алго-
ритм действий.

Предполагаемый срок строи-
тельства объекта – до 2023–2024 
годов. На этот же период терсхе-
мой предусмотрено и возведе-
ние мусороперерабатывающего 
предприятия с предварительной 
сортировкой.

Предварительно принято ре-
шение о возможном выделении 
земельного участка под строи-
тельство мусоросортировочного 
комплекса рядом с Барнаулом или 
в его границах, а также о проведе-
нии инженерных изысканий для 
возведения полигона на террито-
рии Павловского района с мусо-
росортировочным комплексом.

Кристина ЛИВЕР 
(фото из сети Интернет)

  МУСОРНАЯ РЕФОРМА .

  ТРАНСПОРТ .

  «АП»–ИНФО .

Стройку – на полигон
Станет чище

Барнаульский регоператор предо-
ставил крупную партию контейнеров 
Новоалтайску.

Благодаря новым бакам в городе уйдут 
от бестарного способа вывоза отходов. Та-
ким образом, Новоалтайск стал первым 
крупным населенным пунктом Барнауль-
ской зоны, где полностью отказались от 
бестарки.

До настоящего времени баки в городе 
были только возле многоквартирных 
домов. Теперь же «Экосоюз» передал му-
ниципалитету 333 контейнера объемом 
0,75 кубометра и еще 20 бункеров-накопи-
телей. Все они будут установлены в частном 
секторе.

– К нам поступала масса обращений от 
жителей и администрации Новоалтайска с 
просьбой обеспечить контейнерный вывоз, 
– рассказал заместитель директора компа-
нии «Экосоюз» Никита Бобров. – В итоге 
принято решение предоставить городу 
на безвозмездной основе тару. Партия для 
Новоалтайска – крупнейшая среди тех, 
которые мы уже передавали муниципа-
литетам.

На покупку контейнеров регоператор 
потратил 6 млн рублей. Такая сумма на 
обеспечение баками одного муниципа-
литета выделена в Барнаульской зоне 
впервые с начала мусорной реформы. 
Это позволит оборудовать около 140 пло-
щадок в частном секторе Новоалтайска. 
Количество тары везде разное. Все зави-
сит от числа проживающих в домах на 
каждой улице.

Отметим, за создание мест накопле-
ния твердых коммунальных отходов, их 
обустройство отвечают органы местного 
самоуправления. В администрации го-
рода подчеркивают, что полноценные 
площадки оборудуют чуть позже. В тече-
ние лета специалисты будут смотреть, 
насколько востребованы контейнеры, 
их наполняемость и удобство располо-
жения.

– Как правило, у жителей возникают 
просьбы, и возможно смещение баков 
в ту или иную сторону, – говорит глава 
Новоалтайска Владимир Бодунов. – По-
сле периода адаптации площадки забе-
тонируем, установим ограждение. Для 
нас появление контейнеров – истори-
ческое событие. Мы – первый город в 
крае, который стопроцентно укомплек-
тован баками на территории частного  
сектора.

По оценке специалистов муниципали-
тета, мусорные контейнеры – достаточно 
дорогое удовольствие.

– При ограниченном проценте соб-
ственных доходов потратить несколько 
миллионов рублей на баки очень сложно. 
У нас вопросов много, а денег мало. Поэ-
тому город благодарен регоператору за 
такую поддержку, – отметил Владимир 
Бодунов.

Для сохранности емкостей жителей про-
сят не складировать в них строительные 
отходы, золу, осветительные приборы, 
электрические лампы, батареи и аккуму-
ляторы.

  В ТЕМУ .

Инициаторами законопроекта во 
многом стали жители региона. Они 
адресовывали свои обращения и в 
правозащитные организации, и упол-
номоченному по правам человека в 
Алтайском крае, и в Общественную 
палату.

Как воспользоваться бесплатной пересадкой

  СТАТИСТИКА .

Апрель 2022 г. к

марту 2022 г. декабрю 2021 г.

Все товары и платные услуги 102,1 112,3
Продовольственные товары 102,5 114,4
Непродовольственные товары 101,8 112,8
Услуги 102 107,5

По данным Алтайкрайстата.

Индекс потребительских цен 
по Алтайскому краю за апрель 2022 года

в процентах 

Удобно. Только плати
«Власти частенько говорят, что делают все для 

удобства работы бизнеса, а спросите у них, сколько 
бумажек приходится заполнять, чтобы заплатить 
налоги. За год платим по 60 раз. Может, пора уже 

от слов переходить к делу?
Григорий Дидикин, г. Бийск».

Как сообщили в пресс-службе регионального управления 
ФНС, с 2023 года в России внедрят новую систему сбора налогов 
для индивидуальных предпринимателей и юридических лиц – 
Единый налоговый счет. Соответствующий законопроект уже 
принят Госдумой РФ в первом чтении.

В нашем крае начали тестировать систему ЕНС. Это значит, 
что алтайские бизнесмены могут перейти на Единый налого-
вый счет уже сейчас.

Основное удобство нововведения в том, что налогоплатель-
щикам больше не придется заполнять множество платежных 
поручений. Кроме того, в них будет всего два реквизита – ИНН 
и сумма – вместо нынешних 15 полей. Само количество сроков 
уплаты сократится в 5 раз – до одного платежа в месяц.

Вся информация о начисленных и уплаченных налогах будет 
собираться в одном документе, что исключит задолженности и 
переплаты по разным платежам у одного бизнесмена. Не будут 
начисляться пени, срок для возврата платежей сократится  
с 2 недель до одного дня.

Доступ к ЕНС будет максимально простым – сервис предусма-
тривает возможность подключения автоплатежа и проведения 
оплаты по номеру телефона. Кроме того, плательщик получит 
онлайн-доступ к детализации начислений и уплаты налогов. 
Это позволит ему и налоговому инспектору видеть одно и то 
же состояние расчетов.

В настоящее время использовать Единый налоговый счет 
вправе плательщики, которые провели сверку расчетов с ин-
спекцией без разногласий и представили соответствующее 
заявление в налоговую.

Евгений ШУМИЛОВ
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  ДАТА .

  ОДАРЁННЫЕ ШКОЛЬНИКИ .

  ОФИЦИАЛЬНО .

Будь готов! 
Всегда готов! 

Из пионерского возраста мои ровес-
ники вышли лет сорок назад, но каж-
дый из нас, хоть ночью его разбуди, 
вспомнит слова пионерского гимна 
«Взвейтесь кострами», ну хотя бы 
ее припев. Потому что невозможно 
забыть детство наше распрекрас-
ное – синих его ночей, дружных песен 
у костров…

Ожидается, что уже сегодня российский 
парламент рассмотрит идею создания всерос-
сийской детской пионерской организации.

Расспрашивать нынешних ребятишек 
бесполезно, вряд ли они смогут однозначно 
оценить инициативу. Просто потому, что ни-
чего о ней не знают.

Не обмирало у них сердце, пока настоящий 
фронтовик, который брал Берлин, повязывал 
поверх супербелой блузки треугольник алого 
хрустящего шелка. Не хаживали они в ноябре 
в расстегнутом пальто, чтобы новенький гал-
стук напоказ – вот, смотрите, я пионер! – и не-
важно, что потом две недели кашлять будешь. 
Не ставили рекордов по сдаче макулатуры 
с металлоломом на переработку вторсырья 
– то, что спустя тридцать лет станут считать 
новой идеологией экологичного отношения 
к миру. Не чеканили в общем хоре клятву 
пионера на торжественной линейке, не тя-
нули руку в трепетном дружном салюте. Не 
плакали, обняв друг друга, когда прощались 
на закрытии смены в пионерском лагере. 

Время то счастливое люди, по иронии 
судьбы молодые, не жившие в нем, называ-
ют излишне политизированным. Но отчего 
таким теплом и светом заливает душу, стоит 
произнести это слово – «пионерия»?

Да, мы жили в другой стране и по-иному 
нас воспитывали. Воспитывали, слышите, а 
не натаскивали на «компетенции получения 
нужной информации». Доброе и правильное 
время, в котором уступать в трамвае место 
бабушкам – хорошо, а обижать малышей – 
плохо.

И это мы, пионеры навсегда, надеемся на 
возрождение в стране пионерии. Благо место 
не пусто: все эти годы активничает в регионах 
Российское движение школьников. И собы-
тие это, если будет на то воля избранников 
народных, в полной мере и первым оценит 
поколение, чье детство было счастливым, 
потому что – пионерским.

Нужна национальная идея? Так вот она, 
возьмите. Дети, которых с ранних лет учат 
любить свою страну, беречь ее богатство, жить 
дружно, быть хозяевами на своей земле. По 
всем пунктам – тренды жизненно необходи-
мые. Глядишь, и перестанут отпрыски элиты 
нашей российской уезжать за образованием 
к «берегам обетованным» и отыщется тогда 
пророк в собственном Отечестве. Взвейтесь 
кострами, синие ночи!

Тамара ПОПОВА

 РАКУРС .
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В связи с досрочным прекращением полномочий члена 
Центральной районной территориальной избирательной 
комиссии города Барнаула с правом решающего голоса на 
основании пункта 11 статьи 29 Федерального закона «Об ос-
новных гарантиях избирательных прав и права на участие 
в референдуме граждан Российской Федерации», пункта 7 
статьи 36 Кодекса Алтайского края о выборах, референдуме, 
отзыве Избирательная комиссия Алтайского края объявля-
ет о приеме предложений по кандидатуре для назначения 
нового члена указанной избирательной комиссии с правом 
решающего голоса на вакантное место.

Предложения по кандидатуре принимаются Избирательной 
комиссией Алтайского края до 27 мая 2022 года по адресу: 
656049, г. Барнаул, пр. Ленина, д. 59, каб. 318, тел. (3852) 36-72-30.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Извещение о согласовании проекта межевания земельного 
участка

Заказчик кадастровых работ: Стасюк Маргарита Юрьевна (656065, 
Алтайский край, г. Барнаул, ул. Попова, д. 142, кв. 198, тел. 8-905-987-4796).

Кадастровый инженер: Огрызков Андрей Анатольевич (658707,  
Алтайский край, г. Камень-на-Оби, ул. Громова, д. 6д, каб. 2, тел. 8-905-
080-2745).

Исходный земельный участок 22:17:000000:26, расположен:  
Алтайский край, Каменский район, Столбовский сельсовет, СПК 
«Колхоз им. Мичурина».

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка, пред-
ставить предложения о доработке проекта, а также обоснован-
ные возражения можно от даты опубликования извещения в тече-
ние 30 календарных дней по адресу заказчика кадастровых работ  
и кадастрового инженера.

Извещение о месте, порядке ознакомления и согласовании 
проекта межевания земельного участка

Заказчик работ: Ушаков Михаил Николаевич, Алтайский край,  
г. Бийск, ул. Техучилище, д. 14, кв. 9, тел. 8-909-502-5427.

Кадастровый инженер: Овчинникова Ирина Александровна, ква-
лификационный аттестат № 22-14-37, связь с которым осуществляет-
ся по почтовому адресу: 659333, Алтайский край, г. Бийск, пер. Литей-
ный, 17/1, адрес электронной почты: chejsik1@mail.ru, контактный 
телефон 8-962-810-0627.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:01:041002:149, 
местоположение установлено относительно ориентира, расположен-
ного за пределами участка. Ориентир – поселок. Участок находится 
примерно в 7,5 км по направлению на юго-восток от ориентира. По-
чтовый адрес ориентира: Российская Федерация, Алтайский край, 
Алейский район, п. Совхозный.

Ознакомиться с проектом межевания, а также представить обо-
снованные возражения можно в течение 30 дней от даты публика-
ции извещения по адресу кадастрового инженера.

Сообщение о планируемом изъятии земельных участков  
для государственных нужд

В соответствии со статьей 56.5 Земельного кодекса Российской 
Федерации  Министерство транспорта Алтайского края сообща-
ет о планируемом изъятии земельных участков для государствен-
ных нужд в целях реализации проекта по объекту  «Реконструкция  
автомобильной дороги Объездная дорога в обход г. Барнаула с транс-
портной развязкой на км 0+000 на пересечении со Змеиногорским 
и Южным трактами в г. Барнауле».

Перечень земельных участков и объектов недвижимого иму-
щества, подлежащих изъятию:

– земельный участок с кадастровым номером 22:63:050803:18, 
расположенный по адресу: г. Барнаул, Змеиногорский тракт, д. 118д.

Объекты недвижимого имущества с кадастровыми номерами:
– объект 22:63:050803:197, расположенный по адресу: г. Барнаул, 

Змеиногорский тракт, д. 118д;
– объекты 22:61:040501:1007, 22:61:040501:874, 22:61:040501:875, 

расположенные по адресу: г. Барнаул, Змеиногорский тракт, д 118в.
Для получения информации о предполагаемом изъятии земель-

ных участков, а также для подачи заявления об учете прав на земель-
ные участки и иные объекты недвижимого имущества заинтересо-
ванным лицам необходимо обратиться в КГКУ «Алтайавтодор» по 
адресу: г. Барнаул, ул. Папанинцев, д. 105, каб. 510.

Сообщение о планируемом изъятии также размещено на сайте: 
https://www.altdor.ru/

ПРОДАМ 
пчел, поменяю на авто или мед. Тел. 8-952-910-2142.
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– И для меня это было вели-
ким счастьем, я чувствовала 
ответственность, ощущала 
свою нужность. Помню, бе-
жала по улице в таком лег-
ком плаще, был ветерок, 
прохладно. Но мне захоте-
лось расстегнуться, чтобы 
все проходящие мимо тети 
и дяди видели, что у меня на 
шее красный галстук! И эти 
чувства я помню до сих пор. 
Потом в 14 лет меня приняли 
в комсомол, там тоже была 
секретарем организации 
школы. В общем-то, все, что я 
сейчас делаю, было заложено 
еще в советское время. Тогда 
я приобрела организаторские 
способности, лидерские ка-
чества, научилась ответ-
ственности, труду, получи-
ла правильное воспитание, 
порядочность. Этот список 
можно еще долго продолжать, 
и он фундаментален для меня.

��������� ��������
Несмотря на то, что с 

развалом Советского Союза 
постепенно исчезло и само 
движение, его дух и даже суть 
не покидали Алтайский край 
ни на миг. С 1990 года Татья-
на Величко собственноручно 
создала тогда еще Алтайский 
краевой союз детских и пио-
нерских организаций, кото-
рый с 2005 года был переиме-
нован в краевой союз детских 
и подростковых организаций. 
Как признается собеседница, 
это было и есть продолжение 
пионерских традиций.

– Честно скажу, меня часто 
тревожит мысль: «А чем я 
могу помочь стране? Сколько 
мне еще всего нужно успеть 
сделать? Может, работать не 
24 часа, а 48?» И я, правда, 
готова трудиться беспре-
рывно, лишь бы принести 
пользу России. В настоящий 
момент я хочу быть полезна 
тем, что вместе с большой 
командой нашего краевого 
Союза детских и подростко-
вых организаций стараюсь 
вырастить правильное, вы-
соконравственное поколение 
детей, привить им пусть и не 
все, но хотя бы основополага-
ющие принципы, чтобы они 
выросли хорошими людьми, 
чтобы любили и уважали 
свою страну, свой край, а так-
же помогали им развиваться.

Я люблю сегодняшнюю 
молодежь, она талантли-
вая, продвинутая, яркая, но, 
с другой стороны, временами 

ленивая и не всегда патри-
отичная. Однако в ней есть 
все задатки, и мы с этим ра-
ботаем. Сегодня наш краевой 

союз, в котором состоит 201 
тысяча детей и взрослых, 
представляет из себя широ-
кую сеть общественных объ-
единений, 1157 первичных 
организаций на уровне сел, 
районов, городов.

Мы единственная обще-
ственная организация, ко-
торая имеет лицензию на 
оказание образовательных 
услуг. Мы создали первые 
в крае педотряды, запусти-
ли уже порядка 40 краевых, 
федеральных и авторских 
уникальных программ, в 
том числе Международную 
летнюю детскую деревню, в 
рамках которой тысячи де-
тей и подростков из России, 
а также стран ближнего за-
рубежья и не только встре-
чались между собой, учи-
лись находить общий язык, 
начинали дружить. Также 
реализуем программы дет-
ского развития в культуре, 
спорте, экологии, открыва-
ем военно-патриотические 
клубы, готовим будущих 
управленцев, бизнесменов, 
ведем профориентационную 
работу и многое другое. Мно-
го всего сделано, но и много 
всего еще предстоит. 

Иван БЛАЖЕНКО, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

Время снять 
галстук с гвоздя?
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26 мая, в четверг, состоится девятая сессия Алтайского краевого За-

конодательного Собрания восьмого созыва. В проект повестки вклю-
чены следующие основные вопросы.

������� �������:
О внесении изменений в закон Алтайского края «О бесплатном пре-

доставлении в собственность земельных участков».
Об определении территорий Алтайского края, на которых земель-

ные участки, находящиеся в государственной или муниципальной 
собственности, предоставляются в аренду казачьим обществам без 
проведения торгов.

О внесении изменений в Кодекс Алтайского края о выборах, рефе-
рендуме, отзыве.

О внесении изменений в статью 27 закона Алтайского края «Об ад-
министративной ответственности за совершение правонарушений 
на территории Алтайского края».

О признании утратившим силу пункта 7 части 1 статьи 6 закона 
Алтайского края «Об энергосбережении и о повышении энергетиче-
ской эффективности в Алтайском крае».

О внесении изменений в закон Алтайского края «О краевом бюдже-
те на 2022 год и на плановый период 2023 и 2024 годов».

О внесении изменений в закон Алтайского края «О наградах Ал-
тайского края».

О преобразовании муниципальных и административно-террито-
риальных образований Журавлихинский сельсовет Первомайского 
района Алтайского края и Новоберезовский сельсовет Первомайско-
го района Алтайского края.

О внесении изменений в статьи 6 и 13 закона Алтайского края «Об 
охране труда в Алтайском крае».

������� �������������� :
О назначении на должность мирового судьи Алтайского края.
Об отзывах Алтайского краевого Законодательного Собрания на 

проекты федеральных законов, поступившие из Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации.

О внесении изменений в отдельные постановления Алтайского кра-
евого Законодательного Собрания.

Об утверждении Доклада Алтайского краевого Законодательного 
Собрания «О состоянии законодательства Алтайского края в 2021 году 
и перспективах его совершенствования».

Об изменении состава постоянного комитета Алтайского краево-
го Законодательного Собрания по здравоохранению.

Об обязательном публичном отчете Губернатора Алтайского края 
Томенко Виктора Петровича о результатах независимой оценки каче-
ства условий оказания услуг организациями в сфере культуры, охра-
ны здоровья, образования, социального обслуживания, которые рас-
положены на территории Алтайского края и учредителем которых 
является Алтайский край, с 1 января 2021 года по 31 декабря 2021 года 
и принимаемых мерах по совершенствованию деятельности указан-
ных организаций.

Об отчете о работе Счётной палаты Алтайского края за 2021 год.
О деятельности Уполномоченного по защите прав предпринима-

телей в Алтайском крае в 2021 году.
О протесте прокурора Алтайского края на закон Алтайского края 

«О полюсах инновационного развития в Алтайском крае».
Об обращении Алтайского краевого Законодательного Собрания 

в Правительство Российской Федерации о внесении изменений в по-
становление Правительства Российской Федерации от 8 сентября 2021 
года № 1521 «О социальной поддержке молодежи в возрасте от 14 до 22 
лет для повышения доступности организаций культуры».

О законодательной инициативе по внесению изменений в Феде-
ральный закон «О страховых пенсиях» по вопросам установления воз-
раста, дающего право на назначение страховой пенсии по старости, 
60 и 55 лет (соответственно мужчинам и женщинам).

О награждении Почётной грамотой Алтайского краевого Законо-
дательного Собрания.

О поощрении Благодарственным письмом Алтайского краевого За-
конодательного Собрания.

Сессия начнет работу с 9 часов в Алтайском краевом Законодатель-
ном Собрании по адресу: г. Барнаул, ул. Анатолия, 81. На сайте АКЗС и 
официальной странице в соцсети «ВКонтакте» будет вестись прямая 
трансляция. Заседания депутатских объединений и комитетов прой-
дут накануне, 25 мая.

В честь 100-летия со дня 
рождения Всесоюзной пи-
онерской организации в 
Алтайском крае 19 мая 
планируется ряд празднич-
ных мероприятий, которые 
пройдут в очно-заочном 
формате практически во 
всех муниципалитетах. 
Это «РДШ. Итоги года», 
региональный телемост 
«Салют пионерам!», а так-
же проекты «Голос радио 
РДШ22», «Детское телеви-
дение РДШ22», «В гости в 
школьный музей на Алтае» 
и «Семьёй в РДШ22». Ну а 
самое масштабное меро-
приятие состоится в стенах 
барнаульского концертного 
зала «Сибирь», где в 12.00 
будет организован краевой 
Слёт детского молодёжного 
движения, посвященный 
Году культурного наследия 
народов России, а также 
85-летию Алтайского края, 
столетию Всесоюзной пио-
нерской организации.

  КСТАТИ .

В мае традиционно под-
водятся итоги краевой 
программы для одаренных 
школьников и молодежи 
«Будущее Алтая».

Вот уже больше 25 лет дети под 
руководством своих учителей вы-
полняют научные исследования и 
удивляют широтой своих интересов.

О ��̈� ���̈��� 
� ������������

«Мы привезли на краевую конфе-
ренцию «Будущее Алтая» 10 человек 
– маловато для нашей школы, конеч-
но, – говорит учитель английского 
языка Шипуновской школы им. А.В. 
Луначарского Татьяна Билан. – Зато 
в этом году у нас много детей 7–8-х 
классов, которые только начинают 
заниматься исследованиями».

Так, семиклассница Елена Лобода 
выступала в Барнауле с работой «Ме-
тафизика ароматов в произведениях 
А.П. Чехова» – делала ее вместе с ма-
мой. В рассказах Чехова она выделила 
наиболее часто встречающиеся опи-
сания запахов и отметила, что они 
могут нести сатирический заряд, а 
могут придавать реалистичность. А 
восьмиклассница Алина Чувакова из 
Шипуново выступала на конференции 
«Будущее Алтая» в народном костюме:

– Моя работа называется «Роль 
колыбельных песен как источник 
воспитания ребёнка и сохранение 
русских народных традиций». Я 
участвую в ансамбле народной пес-
ни «Калинушка» и решила что-то 
сделать на эту тему. Выяснилось, 
что в современных колыбельных 

изменились поэтика, ритм, форма 
исполнения. Раньше были песни с 
большим количеством шипящих и 
свистящих звуков, они успокаивали 
малыша и передавались из поколения 
в поколение. Такие мне когда-то пела 
бабушка. А сейчас люди просто берут 
какие-то песни из мультиков.

С������ �� С���������
Заместитель директора детского 

технопарка Алтайского края «Кван-
ториум.22» Тамара Кузюра говорит, 

что в этом году на рецензирование 
поступило более 700 работ школь-
ников с 3 по 11 класс, но для очной 
защиты на краевой конференции 
допущено порядка 500 исследова-
ний по 18 направлениям. Юниоры 
(с 10 лет и до 7-го класса) состязались 
отдельно от старших школьников, но 
удивить экспертов из главных вузов 
края могли и те и другие.

Так, третьеклассник из Савгорода 
Михаил Пузиков участвовал в секции 
«Филология» с работой «Почему «Рено» 
называется «Рено», или Откуда берутся 

названия марок автомобилей». Четве-
роклассница Екатерина Адодина из 
села Глубокого Завьяловского района 
изготавливала в домашних условиях 
невидимые чернила и потом их про-
являла. Шестиклассник рубцовского 
центра внешкольной работы «Малая 
академия» Никита Сыздыков прие-
хал с высокотехнологичной умной 
вибрационной тростью для слепых и 
слабовидящих на платформе Arduino.

– У нее есть три дальномера, при-
чем передний оповещает с помощью 
вибромотора, если препятствие при-

ближается, – объяснил школьник 
принцип работы своего изобретения. 
– Также есть два колеса, и, если впере-
ди препятствие, они начнут развора-
чиваться, чтобы слепой не врезался. 
И еще есть голосовое оповещение, что 
обнаружено препятствие сверху, на-
пример. И беспроводная подзарядка, 
чтобы не искать переходник!

А семиклассник славгородской 
школы № 10 Михаил Рубан изучал 
использование профайлинга в ра-
боте с подростками: «Это методика 
составления психологического пор-
трета человека, а также определения 
искренности его намерений. Она мо-
жет пригодиться классным руково-
дителям и специалистам при работе 
с подростками и поможет определить 
какие-то проблемы, которые бывают 
в этом возрасте».

Славгородские общеобразователь-
ные организации вообще делегирова-
ли множество участников на краевую 
конференцию – например, из школы 
№ 15 приехало 40 человек.

– Сначала мы привозили по 9–11 
учеников, в прошлом году было уже 22, 
а в этом четыре десятка! – говорит учи-
тель истории и руководитель школь-
ного научного общества «Вертикаль» 
Лидия Фатян. – И ни одного года не 
было, чтобы наши дети не оказались 
в числе победителей или не участвова-
ли в федеральных конкурсах «Шаг в бу-
дущее» или «Юность. Наука. Культура». 
По новым требованиям российского 
образования учителя должны уметь 
писать исследовательские работы. 
А ребенок и учитель – тесно связанные 
сообщества, вот и весь секрет.

Любовь КАРПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

От чернил до умных гаджетов

Татьяна Величко.

В краевой конференции могут участвовать юные исследователи начиная с 10 лет.

Пионерию рано сдавать в музей.
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КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. 
Ползунова, 46, ул. Ползунова, 39, тел.
20-51-44.

С 18.30 – пешеходные экскурсии 
«Пешком по Петропавловской», «Вдоль 
по Конюшенному». 19.00 – выступление 
конного клуба Grand-Prix. Студия старин-
ного танца «Северная сторона». С 22.00 
квест «Паранормальный краеведческий». 
Мастер-классы: ландыш из фоамирана, 
домовая роспись с Еленой Леонтьевой, 
плетение из рогоза с Валентиной Воле-
говой и др. Мини-экскурсии.

Х УДОЖ ЕС Т ВЕН Н Ы Й М У ЗЕЙ,
ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29.

Выставки: «Наши ветераны», «При-
тяжение города», «Тканые письмена», 
«Секреты старинных книг» (все – 0+). Ма-
стер-классы «Чёрным по белому» (Денис 
Октябрь), «Чичковские коврики», «Мой 
шёлковый поясок» и др. Экскурсии, 
лекции, интерактивные программы, 
беспроигрышная лотерея.

Площадка № 1 (ул. Советская, 28). 
19.00 – Стрит-арт-перформанс. Маркет
у музея: локальные бренды, барнауль-
ские мастера, иллюстраторы.

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ,
ИСКУССТВА И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ,
ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-42-43.

19.00 – открытие акции, «Голубиный 
салют». Показ моделей школы моды 
«Светлана». 20.00 – программа «Русские 
вечерки» на усадьбе. 22.00 – «Рассказы 
Надежды Тэффи для взрослых и детей» 
(артисты МТА Галина Чумакова и Любовь 
Хотиёва). Творческая встреча с поэтессой 
Виолеттой Метелицей. 00.00 – «Чарующие 
звуки клавесина». Мастер-классы: резьба 
по дереву, кожаный браслет, игрушка из 
текстиля и др.

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, 
тел. 22-66-83.

Выставка LEGO-роботов, робо-сумо. 
Выставка «Под вечным небом» (художник 
Антон Кондаков). 19.30 – театр теней. Ма-
стер-классы: роспись по ткани, рисование 
3D-ручкой, пишем по бересте, бумажный 
мир Алексея Зауэра и др.

ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», 
пр. Ленина, 111, тел. 22-66-84.

До 23.00. Межрегиональный фестиваль 
лоскутного шитья (0+). 19.00 – граффи-
ти-перформанс. Мастер-классы: «Бумаж-
ный зоопарк», подвеска «Тюльпанчики», 
макраме и др.

МУЗЕЙ «ГОРНАЯ АПТЕКА», ул. Ползу-
нова, 42, тел. 53-62-67.

До 24.00. С 19.00 – уличная программа 
«Нам – 10 лет!» 19.30 – «Ночь гурманов». 21.00 –
музыкальный вечер с Александром Во-
локитиным. С 19.30 – театрализованные 
экскурсии «В гостях у провизора».

ВЫСТАВОЧНЫЕ ЗАЛЫ БДШИ № 6, 
ул. Малахова, 144а, тел. 31-38-59.

До 20.30. Выставка учащихся из фонда 
Художественного музея. 19.00 – концерт-
ная программа. С 18.30 – мастер-классы 
педагогов: керамика, граттаж, бумажные 
цветы, живопись шерстью.

ГА ЛЕРЕЯ U NI V ERSU M А ЛТГ У,
ул. Димитрова, 66, тел. 36-63-96,
36-63-74.

До 23.00. Выставки: «Искусство и ди-
зайн», «Истоки», «Весна в душе» (анима-
лист Юлия Неприятель). С 16.00 – ярмарка 
Handmade. Мастер-классы: брошь из кера-
мики, бутоньерка из сухоцветов, батик, 
авторская бижутерия и др. С 20.00 – от-
крытый лекторий.

МУЗЕЙ «МИР КАМНЯ», ул. Ползунова, 
39, тел. 69-14-70.

С 12.00 до 20.00 каждый час – пешеход-
ная экскурсия «Барнаульский серебропла-
вильный завод». С 19.00 – экскурсии в музее: 
«Богатство недр Алтая», «Минералы мира», 
«Удивительные формы кристаллов» и др. 
Беспроигрышная лотерея, выставка-про-
дажа, сувениры.

«ДОМ НАРОДОВ АЛТАЙСКОГО КРАЯ», 
ул. Гоголя, 44, тел. 72-25-80.

До 22.00. Выставка лоскутного шитья 
Натальи Бобровниковой. 19.30 – програм-
ма «Под небом Алтая» (этнокультурные 
объединения). 20.00 – мастер-класс по лос-
кутному шитью. 20.00 – традиционные 
игры разных народов.

КЛУБ-МУЗЕЙ ЧАСТНЫХ КОЛЛЕК-
ЦИЙ, пр. Ленина, 107, тел. 28-88-82, 
8-923-008-0000.

Экскурсии: «Педальные машинки» 
(уличная экспозиция), «Советская ёлочная 
игрушка», «Советский Новый год. История, 
традиции, персонажи».

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Дими-
трова, 85а, тел. 36-98-70.

19.00  – открытие тематической вы-
ставки «Немеркнущий ЧЁРНЫЙ». Ма-
стер-класс по росписи имбирных пря-
ников. Мастер-класс по созданию масок. 
Маркетри. Аквагрим.

Сводная программа акции – на сайте 
Министерства культуры Алтайского края 
в разделе «Мероприятия».
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

Вокальный  ансамбль «Россияноч-
ка» Топчихинского дома культуры 
не самый прославленный в крае, 
но, возможно, самый дружный
и сплоченный. Многие его арти-
сты обрели здесь вторую семью 
и, говоря о своей жизни, выдают 
ее секрет: «Переживем любую 
беду, если вместе, если с песней».  

«Н� �������� ��»
Вокальный ансамбль, у которого было 

немало взлетов и падений, с приходом 
в 2014 году нового художественного ру-
ководителя Елены Кускочевой обрел и 
новое свое лицо. 

«Россияночка» далеко не первый проект 
Елены Геннадьевны, связанный с популя-
ризацией  песни народной и авторской, но 
самый, пожалуй, любимый. И не только 
потому, что коллектив – народный, извест-
ный в крае, дважды лауреат популярного 
регионального конкурса имени Калинки-
на. Именно в нем худрук Кускочева смогла 
реализовать в  полной мере тот бесценный 
багаж, что был накоплен ею в бытность 
главным концертмейстером прославлен-
ной «Сибиряночки», хора ДК шинников 
(ныне ДК Барнаула). 

Вокалисты – люди зрелые, умудренные, 
а потому к постановке номеров подходят
с точки зрения житейского опыта. Прожи-
вают каждый как судьбу, поют от сердца,
а потому рады им и на краевых фестивалях, 
и в расположенных на территории Топчи-
хинского района небольших домах-интер-
натах для престарелых.

После двухлетней эпидемии они снова 
вместе. О нынешнем своем счастье петь 
вживую перед зрителем, а не глазком ка-
меры, говорят пока осторожно: «Не сгла-
зить бы». Елена Кускочева рассказывает, 
как непросто ее подопечные пережили 
разлуку со зрителем:    

– Практически всем нашим участникам 
и участницам за шестьдесят, тут хочешь 
не хочешь, а нужно было дома пересидеть 
пандемию. Как руководитель коллектива,
я должна была сберечь их жизни и здоровье. 
У артистов изначально был потрясающий 
настрой, вера в то, что все плохое рано или 
поздно заканчивается. История затянулась, 
и мы поддерживали друг друга, пережи-
вали о заболевших. Это время сплотило 
нас. А едва были сняты ограничения на 
проведение массовых мероприятий, мы 
возобновили встречи, репетиции, концерты.

«М�� �����» 
Так вот откуда ощущение, будто домой 

попал. Духом семейственности в самом 
прекрасном смысле слова пронизано про-
странство, в котором живут и работают 
«россияночки». И каждая из них вам рас-
скажет свою непростую историю, в которой 
спасают музыка, песня, общение. 

Приведем некоторые и начнем, пожа-
луй, с Сергея Плотникова, одного из не-
многочисленных мужчин – участников 
коллектива. Вокалист, баянист, он работает 
завхозом в Доме культуры. Незнающие по-
рой подначивают, как, мол, тебя, Тихоныч, 
жена в этакий малинник отпускает. А су-
пруга Татьяна – рядом, она первый зритель 

«Россияночки», старается не пропускать 
ее концертов. 

Наталья Мещерякова – «молодуха», «мас-
совик-затейник», как ее здесь называют за 
возраст и профессиональное умение из 
ничего создать праздник для коллектива. 
Полжизни Наталья Ивановна работала 
воспитателем детского сада, и по сию 
пору, как она сама о себе говорит, «живет 
чертовинка внутри меня». Ее путь в «Рос-
сияночку» начался с… тяжкой болезни 
мамы. Чтобы ухаживать за ней, Наталья 
оставила любимую работу:

– Поначалу думала, что еще вернусь
в профессию. Но не случилось.  Когда мамы 
не стало, меня звали назад, но душа была 
пуста. А потом встретила Елену Геннадьев-

ну. Зная, какое горе я пережила, она при-
гласила на репетицию «Россияночки». До 
того момента была на концертах, смотрела 
на этих женщин, думая, какие же они 
молодцы. И вот сама стала одной из них. 
Как гласит китайская пословица, если
в душе осталась хоть одна цветущая ветвь, 
на нее обязательно сядет поющая птица. 

Любовь Гардт тоже педагог. Учительство-
вала когда-то в Красноярке, а в 2010 году 
переехала в Топчиху, поближе к взрослому 
сыну и внукам. 

– Мне дети помогли домик купить,
и все, казалось, прекрасно. Но очень  ску-
чала по людям, по общению с коллегами. 
Тогда и поняла, что означает выражение 
«стены съедают». Словом, предложение 

попробовать себя в «Россияночке» ока-
залось кстати. Вот уже восемь лет пою, – 
рассказывает о себе Любовь Трофимовна.  

Зоя Латкина – не улыбайтесь! – тоже 
из учительской среды, работала когда-то 
заместителем директора в сельской шко-
ле. Вся ее семья, начиная с деда, музы-
кальная, певучая. На сцене выступали 
вместе – Зоя Ивановна, муж Анатолий 
Петрович и дочь их Елена, она сейчас
в Новосибирске живет. Собеседница
с ностальгией вспоминает о прежней, еще 
советской традиции. В самодеятельности 
выступали целыми коллективами. Был, 
например, «ансамбль администрации» 
или хор «Сельхозтехники». 

Тамара Трегуб свой рассказ начинает 
уже под общий смех – она тоже по диплому 
педагог! Правда, выйдя замуж за военного, 
и сама в армию пошла служить. Так, бок 
о бок, и детей вырастили в гарнизонной 
неустроенности, и пенсионерами Мино-
бороны стали. 

– Когда муж Анатолий ушел из жизни, 
я пребывала в такой депрессии, что уже 
и не надеялась выбраться из нее. «Росси-
яночка» вытянула. Благодаря ей я снова 
живу, радуюсь, пою. Коллектив для меня 
семья, – признается Тамара Анатольевна.

Тамара ПОПОВА,
Олег БОГДАНОВ (фото)

Птица на цветущей ветви
  НАРОДНОЕ ТВОРЧЕСТВО .

Последняя в юбилейном сезоне 
читка состоялась в краевом 
театре драмы им. В.М. Шук-
шина.

Куратор проекта и завлит театра 
Татьяна Тимофеева посвятила целый 
цикл таких встреч в проекте «Время Ч»
текстам авторов, родившихся в 
бывших советских республиках. Во 
вторник прозвучала пьеса молодого 
белорусского драматурга Дмитрия 
Богославского «Катапульта».

Главный герой «Катапульты» 
41-летний Вадик (Александр Рогозин) 
развелся с женой Валей (Екатерина 
Порсева), снимает квартиру у сердо-
больной пенсионерки Зоймихалны 
(Надежда Царинина) и все никак не 
может устроиться на работу – не берут 
даже охранником в магазин. Любые 
попытки изменить жизнь к лучшему 
оборачиваются для него еще больши-
ми неприятностями. Бывшая жена 
считает, что он так и не повзрослел, 
а ее брат, мелкий уголовник, уверен, 
что человеку с именем Вадик вообще 

ничего хорошего не светит. Главный 
герой решает во что бы то ни стало 
купить хороший костюм для сына на 
выпускной из 9-го класса, хотя и это 
сперва кажется непосильной задачей 
для него. Но случайная встреча с некой 
Мариной (Анастасия Дунаева), кажет-
ся, способна прервать череду неудач.

Автор пьесы Дмитрий Богослав-
ский и не скрывает, что его Вадик – 
олицетворение целого социального 
типажа. «Я о том, что ты из поколения 
такого…  зависшего, что ли, – объяс-
няет ему 23-летняя новая знакомая 
Марина. – Ты вот вроде и современ-
ным, сегодняшним хочешь казать-
ся, но у тебя детство и юность – конец 
80-х и 90-е – ты совок, понимаешь? […] 
Ненормально, что ты завис, и многие 
из поколения твоего зависли, а время 
дальше пошло».

Как рассказала Татьяна Тимофеева, 
пьеса была написана в 2020 году на 
лаборатории новосибирского театра 
«Старый дом», и в ней нашли отраже-
ние свежие реалии: тут и упомяну-
тый вскользь ковид, и Грета Тунберг. 

Упор на лаборатории был сделан на 
так называемый нарративный текст, 
то есть повествование о событиях, 
и возврат к реалистическому театру 
и ярким героям, «как в сериалах».
И зрители, пришедшие на читку, согла-
сились с тем, что этот сюжет вполне 
можно было бы раскрутить на целое 
многосерийное кино – уж очень много 
тем и ярких образов в нем заявлено. 
Впрочем, и в скромном формате про-
екта «Время Ч», когда текст читается 
актерами буквально с листа (или
с экрана телефона) по ролям, публи-
ка нашла удачной работу артистов 
краевой драмы.

– Мне очень понравилась игра акте-
ров, здесь каждому удалось передать 
судьбу своего персонажа. Отдельно 
остановлюсь на «Вадике» – он настоль-
ко тонко и емко передал суть своего 
героя в браке и разводе, настолько со-
временно! – сказала одна зрительница 
на обсуждении текста. – А вот финал 
очень печальный, но реалистичный. 
Я бы хотела видеть такую постановку 
в репертуаре – цепляющую душу.

– Меня поразили актерские ре-
шения, – присоединился еще один 
зритель. – Я подумал, что дай этим 
актерам любой текст – и они превра-
тят его в очень тонкое пространство. 
Главный герой выпадает из нашего 
энергичного времени, этим он и ин-
тересен. Нас призывают вписаться 
в жизнь, быть успешными, а у этого 
человека не получается, и его пыта-
ются поддерживать женщины.

Кстати, Татьяна Тимофеева отме-
тила, что человек, у которого все не 
складывается и не клеится, вообще 
любимый персонаж современной бе-
лорусской, да и российской, драма-
тургии: «Раньше считалось, что дра-
матический герой должен все время 
действовать. Но персонажи современ-
ной драматургии рефлексируют, а их 
героизм другого свойства. Вот купить 
сыну костюм на выпускной – это и есть 
наши подвиги, которые мы совершаем 
ежедневно».

Любовь КАРПОВА,
Евгений НАЛИМОВ

(фото)

Новый герой и его подвиги
  ТЕАТР .

  КУЛЬТПОХОД .
Дорога вдохновения

К 100-летию Чуйского тракта в качестве дороги 
государственного значения запланированы пленэр 
и художественная выставка.

«Дорогой вдохновения» называют тракт художники. 
В рамках празднования юбилея с 21 мая по 19 июня в 
Выставочном зале Бийского краеведческого музея им. В.В. 
Бианки будет работать экспозиция «Есть над Чуей-рекою 
дорога...» В ней примут участие профессиональные и 
самодеятельные художники края с произведениями 
живописи, графики, скульптуры, декоративно-при-
кладного искусства и дизайна.

А 26 и 27 мая состоится конкурс «Картина одного дня». 
В первый день участники  будут работать на пленэре 
в Бийске. А на следующий день получившиеся этюды 
они представят в Музее Чуйского тракта.

Музеям на обновки
Лучшие муниципальные музеи края обновят 

оборудование на 1 млн 770 тысяч рублей.
В регионе подвели итоги краевого конкурса «Лучший 

музей года». Как сообщает Минкультуры, на это звание 
претендовали учреждения из 12 районов края. Победи-
телями признаны Шипуновский и Усть-Пристанский 
районные краеведческие музеи. На улучшение их матери-
ально-технической базы в этом году из краевого бюджета 
выделят более 1 млн 770 тыс. рублей. Шипуновский 
музей приобретет оборудование для выставочного зала. 
А в Усть-Пристанском краеведческом музее предстоит 
реконструкция купеческого зала. 

Мария ИВАНОВА

  АФИША БАРНАУЛА .
МУЗЕИ
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Он пройдет в Барнауле с 20 по 25 сентября. Участни-
ками конкурса станут театры кукол из Новосибирска, 
Красноярска, Кемерова, Омска, Ханты-Мансийска, 
Нижневартовска, Сургута и других городов. Еще два 
театра – из Екатеринбурга и Республики Карелии – 
приглашены в качестве гостей.

Артисты «Россияночки» и худрук Елена Кускочева.

И������ �� «Р����������»
Возвращались вокалистки «Росси-

яночки» из Рубцовска, с фестиваля 
имени Калинкина. Где-то в районе По-
спелихи позвонила их худрук Елена 
Кускочева (она задержалась – ждала 
подведения итогов), сообщила, что 
коллектив занял первое место. Надо 
сказать, что водителем за рулем за-
казного автобуса был человек вполне 
тихий, мирный, никаких подвохов 
от приличных тетечек в салоне не 
ожидавший. Но после радостного 
известия разве могли они усидеть 
на месте? Женщины кричали, пели, 
танцевали – автобус просто ходуном 
ходил. Растерянный водитель даже на 
обочину съехал, дабы узнать, что слу-
чилось. А узнав, пробурчал что-то вроде 
«а еще взрослые люди, называется…». 
Мы не знаем, случились ли у шофера 
после той поездки нервный шок со 
звуковой контузией, но, доставив всех 
на место, он им сказал: «Никуда больше 
вас не повезу».

Актриса Надежда Царинина.Упор в пьесе сделан на события и возврат к реалистическому театру.


